

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 21 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 592

Panamá encuéntrase amenazada de revolución PORRAS DEBE CAER O PONERSE FRENTE A COSTA RICA Y A LOS ESTADOS UNIDOS

Rumores de Nueva York

WASHINGTON.—Según informaciones recibidas en Nueva York por el International News Service, que aparte del servicio particular de "La Prensa", suministra noticias para ese diario, grandes intereses políticos de la República de Panamá, hostiles al Presidente Porras y opuestos a la influencia de los Estados Unidos sobre el gobierno de aquel país están tratando de utilizar la presente disputa territorial entre Panamá y Costa Rica para producir un levantamiento general revolucionario. Tales rumores han sido recogidos en esta ciudad en centros que se supone autorizados.

El gobierno de los Estados Unidos que a requerido a Panamá, de hecho ordenado, que ceda a Costa Rica el distrito fronterizo en cuestión, hállase plenamente al corriente de la tirante situación que existe en Panamá. Expresábase ayer la creencia en numerosos centros oficiales de que la delicada situación política producida en la República istmica es una de las principales razones del envío del batallón de infantería de marina que transporta el acorazado "Pensylvania" rumbo al canal.

Estados Unidos sofocarán la revolución

WASHINGTON.—En el caso de una insurrección se acepta el hecho de que los Estados Unidos concederán inmediato apoyo armado al gobierno del Presidente Porras. La actitud del gobierno de la Casa Blanca hacia el Presidente actual de Panamá fué evidenciada durante la primavera última, cuando se enviaron fuerzas de la Zona del Canal a territorio panameño para proteger al Presidente contra los sublevados que amenazaban su seguridad personal.

El Gobierno de Porras armado

"No tengo conocimiento de que se proyecte movimiento insurreccional alguno en mi país, declaró el señor Belisario Porras Jr., hijo del Presidente de Panamá y Cónsul General de aquella República en Nueva York. Mas sí sé que espíritu popular está exitadísimo. En caso de que se produjera una insurrección, puedo afirmar que tal movimiento no tendría éxito. Hânse tomado ya los pasos necesarios para tal emergencia. Hace varios años no disponíamos de armas, mas hace muy poco equipamos a nuestra policía con el armamento y las municiones adecuadas a su misión. Es muy cierto que el go-

**REINA INTENSA AGITACION POLITICA
CONTRA EL PRESIDENTE
ESTADOS UNIDOS LE APOYARAN EN CASO
DE REVOLUCION
HAY SUFICIENTE CANTIDAD DE ARMAS
Y DEMAS PERTRECHOS MORTIFEROS**

bierno de Panamá está perfectamente capaz para hacer frente a cualquier agitación interior que pueda producirse. La situación, sin embargo, se ha precipitado tanto que nos ha cogido a muchos de nosotros por sorpresa. En cuanto a la demanda de los Estados Unidos de que Panamá ceda a Costa Rica el territorio es disputa, yo sé que mi gobierno tiene la opinión de que no puede aceptar en modo alguno (tal laudo White).

WASHINGTON.—Personalidades oficiales panameñas han expresado su opinión de que los marinos americanos enviados a aquella República desde Filadelfia, no están destinados a entrar en servicio inmediato, sino que se les ha mandado para que se hallen en disponibilidad para cualquier incidente que pudiera producirse y para protección de la Zona del Canal en el caso de que se produjeran desórdenes.

Grandes pertrechos recibidos

Las fuerzas del Gobierno del Presidente Porras, se afirma que están bien provistas de material de guerra. Desde el mes de abril último el Gobierno panameño empezó a hacer compras de material bélico en esta plaza y en julio mismo fueron consignados a sus almacenes en Panamá dos grandes cargamentos,

R

RELOJES

que salieron de este puerto. Consistían los mismos en fusiles, bayonetas, ametralladoras y cartuchería. Explicóse entonces que tales pertrechos iban a ser usados para la protección de la ciudad de Panamá. Mas, no obstante, el material enviado en total era suficiente para equipar un efectivo mayor que el de 500 policías que había sido reclutado por el gobierno.

El levantamiento popular

WASHINGTON.—Personas familiarizadas con la situación en la República del Canal, declararon a

En Pos de una Ilusión



Mañana se exhibirá en el Teatro Actualidades la hermosa film de arte español, "En pos de una ilusión". Con sólo decir que los artistas que interpretan esta obra son los mismos de "Los Arriquines de Seda y Oro" basta para recomendar esta nueva cinta.

los repórteres que se ha alejado la probabilidad de un levantamiento popular contra el presidente Porras, sólo mediante su negativa tenaz a ceder ante las demandas del departamento de Estado de los Estados

T

BOLSAS PLATA

Unido.

A pesar de la actitud adoptada por el Presidente Porras contra la validez del laudo White, (que los Estados Unidos hânse declarado resueltos a hacer observar) sus enemigos políticos acusanlo de haber mostrado secretamente su disposición a ceder en esta cuestión, si fuera posible que se encontrara el modo de hacerlo de una manera airosa. Los enemigos políticos del ejecutivo panameño, en estos momentos, según las informaciones que reproducimos, no escatiman esfuerzo ni manobra alguna para causarle trastornos. Hânse recordado los discursos pronunciados por

el Presidente anteriormente para demostrar que en el momento de crearse la República actual de Panamá el señor Porras distinguíase como antiamericano.

I

ESTATUAS

Difícil situación del Doctor Porras

WASHINGTON.—La posición del Presidente ha estado siendo difícil desde hace cerca de un año, en el que ha estado siendo objeto de la opresión encontrada de tres distintos orígenes.

Sus enemigos políticos lo han venido atacando sin tregua: el espíritu público demandaba que Panamá rechazara resueltamente el laudo White y el gobierno de los Estados Unidos ha estado gradualmente aumentando la insistencia de sus demandas de que la República istmica cediera ante Cos-

ta Rica y aceptara el fallo del Magistrado de la Corte Suprema White.

Describiendo la personalidad del Presidente Porras, afirmase que es un tipo de hombre que se ha elevado merced a sus propios esfuerzos. Nació en Colombia, en una familia humildísima. Después de cursar sus estudios en las escuelas públicas, graduóse como alumno de honor en todas y fué enviado al extranjero por cuenta del gobierno a perfeccionar y terminar su educación. Hace diez años y después de la muerte de su primera esposa, el doctor Belisario Porras contrajo matrimonio con una dama costarricense, lo que ha proporcionado considerables argumentos a sus enemigos políticos para atacarlo en su actuación en el asunto litigioso.

La última nota de Mr. Hughes

WASHINGTON.—El Gbno. de los Estados Unidos ha enviado una nota al de Panamá anunciándole que este país vería con sumo desagrado la renovación de las hostilidades entre Panamá y Costa Rica sobre la delimitación de los territorios disputados y requiriendo a Panamá francamente a que dé posesión a Costa Rica de la zona que le fué concedida por el texto del laudo White. Este estado de cosas ha sido anunciado oficialmente en el Departamento de Estado en la mañana de hoy.

Durante la sesión celebrada por el Gabinete de Mr. Harding esta mañana, examinóse extensamente la situación del codificio panameño-costarricense, explicando ampliamente el Secretario Hughes a sus colegas todos los antecedentes del asunto y los pasos que se tomarán caso de que la situación requiera nuevas disposiciones por parte de los Estados Unidos. Concedióse por el gabinete en pleno, plena aprobación absoluta a la política desarrollada por el Secretario de Estado, según se ha anunciado en la Casa Blanca al terminarse la reunión del Gabinete.

Fidese la renuncia de Porras

Washington.—La renuncia inmediata a la expulsión del Poder del Presidente Porras de Panamá, y la convocación de una convención de todos los partidos políticos, para designar un nuevo Presidente de la República y reformar la Constitución, fué requerida en la tarde de hoy en un manifiesto lanzado por Henry M. Hill, quien declara en su nota que es el representante en esta capital del partido oponente a Porras en los Estados Unidos.

Pasa a la página 4

Z

TERRACOTAS

O

JOYERIA

EDITORIAL

CUENTO AZUL

I

El miércoles pasado, a las dieciocho horas, se efectuó en el Salón principal del Hotel Metrópoli, el banquete con que varios fervorosos unionistas celebraron la fecha de nuestra Independencia política.

“Vamos a contar un cuento, un cuento azul y simbólico. Cierta marqués, romántico de suyo y soñador incorregible, estaba enamorada de una muy bella damita que tenía los más lindos cabellos endrinos. Una noche se encaminó a casa de su adorada. Consigo llevaba una lira que él sabía tañer de manera magistral. El marqués llegó bajo el balcón rozagante de flores, del castillo en que vivía la mujer de sus pensamientos. La luna en su plenitud, vestía las cosas de la tierra con puñados de espigas argentadas. El viento movía, ledamente, las hojas de los árboles, el plumaje de las aves adormidas y arrastraba el polen de las flores que embriagaban con su fragancia. El marqués principió a tocar y a cantar. Su voz con temblor de emoción, se perdía en los claros corredores de la noche. Y asistiendo por largo tiempo, en espera de que su amada, despertada por el arrullo de la canción, viniera a rendirle las gracias, tras los cristales del balcón. Pero no sucedió así. Entonces, el marqués dejó de cantar y las últimas notas de su voz se extinguieron como si de pronto hubiera cauducado la copa de cristal que golpeaban manos de hadas... El marqués, poco a poco, escaló el balcón. Una vez llegado allí, vió a su adorada, sobre su lecho, profundamente dormida...”

Igualmente, apreciables y distinguidos compañeros unionistas, hace algunos años, nosotros cantamos al pie del balcón de nuestra novia ideal,—que es el pueblo de Costa Rica,—el himno de la Unión Centroamericana, y ese pueblo, ¡qué lástima!, así duerme indiferente ante nuestra canción de amor, que es canción de libertad y redención.

Boda Jiménez Fernández

Hemos recibido la siguiente información:

Maria V. de Fernández tiene el gusto de participar e invitar a usted al matrimonio de su hija Brígida con el señor don Antonio Jiménez Mercado ceremonia que se verificará el miércoles 12 de octubre, a las 20 horas, en su casa de habitación.

Antonio Jiménez Mercado tiene el gusto de participar e invitar a usted a su próximo matrimonio con la señorita Brígida Fernández ceremonia que se verificará el miércoles 12 de octubre, a las 20 horas.

Cot Cartago, octubre de 1921. Nos anticipamos en deseando toda clase de felicidades a los futuros esposos.

Claros de Luna

Es el título de una interesante revista espiritista que ha llegado a nuestra mesa de redacción.

Su director lo es el profesor don Ramiro Aguilar V. y su Administrador don Jaime Galvez G.

Contiene los siguientes importantes trabajos: Al Llegar, por la Dirección; Nuestro Nombre, por la Dirección; Espiritismo, por Hosarsiph; La Carne es débil, por Karden; Credo Espiritista, por A. Boza C.; Conclusiones sobre la Ciencia Espiritista, por Reproducción; Ntas.

Mucho agradeceremos el envío y deseamos a la vez larga vida a la nueva revista.

Un amigo que se va

Don Alfredo Volio Mata, el distinguido amigo y cumplido caballero, saldrá el próximo domingo para los Estados Unidos donde continuará sus estudios. Ojalá que don Alfredo escale el último peldaño de la gloria y regrese a su patria donde tanto se le estima.

El Libro del Centenario

En estos días debe llegar de Honduras el Libro del Centenario que ha sido editado en aquella República con verdadero lujo. En ese libro aparecerán los trabajos literarios y científicos de escritores centroamericanos, los cuales fueron solicitados en su oportunidad para ese fin.

Por confiado

Sabemos que un alto funcionario del Gobierno fió a su amigo en una respetable suma de dinero.

Por resulta que éste ha echo su mala jugada y ahora, el funcionario del Gobierno ha tenido que pagar los platos rotos, como suelen decir vulgarmente.

Lo que es en otra ocasión no fiará ni al nuncio.

Juntas electorales

Con motivo de hacerse las elecciones para diputados hay en el Ministerio de Gobernación mucho trabajo, pues la preparación de las juntas electorales tiene a los empleados de esa Secretaría muy ocupados y más por encontrarse ausente el señor Monge, Oficial Mayor del Ministerio.

Son muchas las cartas que le llegan al señor Ministro de sus partidarios quienes preparan su “hachita que afilar”.

Boda Saborio Ruiz

En la elegante recepción de don Miguel A. Ruiz, en Curridabat, se verificó anoche la recepción matrimonial que ha condensado el amor de dos distinguidos miembros de la sociedad alajuecense.

Ella es Claudia Ruiz, la elegante niña cuyas hermosas prendas físicas y morales harán perdurables la dicha de su hogar. El jefe de este nuevo hogar fundado bajo los auspicios de la sociedad capitolina y alajuecense es el joven luchador de carácter afable y recto, llamado don Gonzalo Saborio Montenegro.

Ocupó la ceremonia religiosa el Presbítero don Salomón Valenciano asistiendo al acto muy distinguidas familias, quienes regresaron después de la media noche en automóviles. LA PRENSA saluda muy respetuosamente a los nuevos esposos y formula muy sinceros votos por su felicidad.

Quisicosas Políticas

La convención

Como ya lo hemos dicho en su oportunidad, la convención del partido republicano tendrá verificativo el sábado próximo, en esta capital.

A esa convención vendrán elementos importantes de todas las provincias, principalmente de Cartago, que es donde, con mayor interés, han seguido paso a paso el movimiento del partido que se ha formado en esta capital.

¿Y el pueblo? También está a la expectativa del sesgo político que vayan tomando las cosas.

Los obreros están un poco divididos en cuestiones políticas, pero una vez que todo se vaya encarrilando en su debida forma, las agrupaciones de trabajadores se orientarán conforme a sus conveniencias.

Don Claudio y los Obreros

A propósito de obreros, por ahí oímos decir que varios de ellos, los más prominentes, deseaban lanzar la candidatura del Lic. don Claudio González Rucavado, como único representante de la clase obrera.

Probablemente, los trabajadores, aunque, según parece, no quieren inmiscuirse en política. Celebrarán reuniones para tratar de este asunto, que ya algunos miran como de suma importancia para sus intereses colectivos que no han sido representados como es debido.

Trataremos de investigar sobre este tópico político para ocuparnos de él en lo sucesivo.

¿Candidatos oficiales?

Esta sí que es gorda. Por esas calles de Dios, se ha hecho rodar la bola de que el Licenciado don Juan Felipe Picado es uno de los candidatos oficiales.

Pero ¿qué motivo hay para creer en semejante cosa? Sencillamente por el hecho de aparecer, aunque sea de supleinte, como miembro de la Junta Electoral Provincial de San José.

En verdad que la causa es insignificante, pero el efecto bien puede ser extenso.

¿No se ve pues, que de un pinchazo proviene una complicación enorme?

Por lo general, o mejor dicho siempre, el efecto es mayor que la causa.

No se ha reunido

La Cámara de Agricultura está invitada para tomar parte activa en la convención republicana Jimenista.

Hasta la fecha no se ha reunido para tomar ningún acuerdo sobre el particular.

Los heredianos

Nos dicen que el Licenciado don Alfredo González Flores declinó el honor de tomar parte en la Convención porque en su tierra existen conveniencias que le reclaman para marchar por otros caminos.

De ser cierto esto, indica que el gonzalismo se mueve en Heredia, empujado por sí mismo y no por otra fuerza.

Vaya con los heredianos.

Escasés de trabajo en Limón

Desde hace algunos días se ha venido notando la escasés de trabajo en nuestro puerto Atlántico, donde a diario se ven los desocupados en los sitios públicos.

Todos esos desocupados son un grave perjuicio, lo mismo los menores de edad, quienes sin saber de dónde, llegan en gran cantidad. La que tiene más molestias con esto, es la policía que ya se hace poca para la nube de gaminés que frecuentan la Estación y el Muelle.

SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

Aprovechando la ausencia del esposo, asalta una casa

Atentado contra una indefensa mujer

Este caso que vamos a relatar ocurrió en el pueblo de Tabarcia, distante de la capital algunas horas de buen caminar.

Allí radica el conocido joven don Salustio J. Vargas S., vecino de esta capital y quien desempeña el cargo de director de la escuela de aquel lugar.

En estos días tuvo necesidad de venir a la capital dejando a su esposa, sola en la casa. Sin embargo, tuvo la precaución de recomendar a la autoridad local la vigilancia de su residencia.

En el camino para esta ciudad se encontró con cierto individuo, quien le preguntó para donde iba y a lo cual Vargas le contestó que para San José.

El sujeto en cuestión siguió su camino en dirección a Tabarcia.

Una noche de estas, estando Vargas en compañía de tres amigos en la capital recibió un telegrama llamándolo con urgencia.

Al día siguiente partió y pudo enterarse que el sujeto en cuestión había forzado las puertas para asaltar la casa con fines poco recomendables. La señora de Vargas, tuvo el suficiente valor de enfrentarse al asaltante y luego pidió auxilio a la autoridad.

El sujeto escapó de allí, pero al día siguiente fué capturado por el señor Vargas y entregado a las autoridades de justicia de aquella jurisdicción.

El individuo ha negado los hechos que pesan sobre él, pero se han presentado pruebas contundentes que le condenan.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY MIERCOLES — 8 y 30 p. m.

EL MERCADER DE VENENOS

DOMINGO

Segundo LIBRO TRABAJO EL APOSTOL

Sobre la tumba

de la señorita Maria Isabel Jiménez Rojas

Por qué has muerto? Por qué flor arrogante de una familia, perfume exquisito en la amistad, luminosidad de inteligencia pensadora en el trato, orgullosa perspectiva de porvenir sonriente, diecinueve años frescos, soñadores, nos dejas, quien sabe con qué luchas mentales, íntimas, que la parca sabía o tirana no te dejó expresar en el última momento?

Por qué has muerto? Quién se atreve con esa nueva fatal a destruir allende el mar, el hermoso palacio de ilusiones que construiste en un corazón generoso y caballer?

Si no hubiera vida en ultratumba exquisitamente fantaseada, nuestra imaginación la crea para las buenas como tu, para las flores truncadas en la plenitud de su vivir, en la plenitud de su sueño. Después de todo, no nos alga saber que cuando a nosotros toque la partida encontraremos a nuestra legada espíritus muy nuestros, que nos comprendan, porque nos amamos?

Ambula en paz, bello espíritu, por las regiones que a los altos predestinados corresponden! Descansa en paz, blanca caja de despojos, a cuyo rededor se apretujaron sollozantes, exaltadas, las flores aromosas del cariño y la amistad heridas por la inflexible huesa.

IGNABA

Los músicos en vacaciones

San José 20 de Septiembre de 1921.

Señor Director de LA PRENSA S. D.

Muy señor mfo: Pongo en su conocimiento que por haberse dado, a la Banda Militar unos cuantos días de vacaciones, no habrá conciertos hasta el día dos del próximo mes de octubre. Me agrato suscribirme su atento y S. S.

CESAR A. NIETO Director

Baile en el Liceo

Un grupo de estudiantes del Liceo de Costa Rica está organizando para el 12 de Octubre un alegre baile social en el Salón de Actos Públicos de ese plantel.

La orquesta estará a cargo del joven don Hector Bésche en colaboración de varios profesores de orquesta.

Que se diviertan bastante son nuestros deseos.

Notas cortas

En la semana entrante saldrá para el Guanacaste nuestro distinguido amigo don Francisco Mayorga R. quien fijará su residencia en aquella región.

Restablecida de salud se encuentra la señorita Talicia Andreoli quien estuvo en días pasados gravemente enferma.

Anoche le fué obsequiada una serenata a la señorita Lolita Más.

De Teatros

ACTUALIDADES

Esta noche se proyectará la soberbia película de arte francés “El Mercader de Venenos” de gran éxito.

Mañana jueves se estrenará la delicada película de arte español, “En Pos de una Ilusión” cuyo sólo título descubre un hermoso drama de un argumento sutilmente. Durante esta función habrá una magnífica orquesta compuesta por 10 profesores.

Para el domingo una verdadera sorpresa teatral, una noche de arte. El segundo libro de la grandiosa película “Trabajo”, y que lleva por título “El Apostol”.

VARIEDADES

Para esta noche prepara la empresa una gran función de gala en la que se proyectará la magnífica creación de arte italiano titulada “El Apostol”, segundo libro de la inmortal obra “Trabajo” de Emilio Zola.

Para mañana anuncian los programas del Variedades una soberbia función de moda.

EDIFICIO METALICO

Para esta noche se anuncia una gran función. Habrá orquesta.

El ciclismo

La carrera de bicicletas verificada el domingo desde Cartago a esta capital, ha despertado tanto el entusiasmo entre los amantes de ese sport, que ya se habla de organizar una nueva carrera.

En esta, según nos informan, tomarán parte mayor número de deportistas, quienes están deseosos de ganar el campeonato. Bien por el sport.

La Instrucción Pública en Costa Rica

PARA EL CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA

Este nuevo libro de Ricardo y Carlos Jinesta está a la venta en la Librería de Trejos Hnas.

DIA A DIA

Reminiscencias cívicas

En la semana cívica pasada en que nosotros celebramos el primer Centenario de nuestra Independencia política, presenciamos muchas irregularidades y bastantes anomalías que acusan de fijo una descomposición en el organismo de varias entidades sociales. Una fiesta de tal magnitud requería más majestad y más sano regocijo, desde luego. A nuestra manera de pensar, casi todo se redujo a festejos trillados. Casi todo se llevó a cabo en desorden, con descuido, con escaso entusiasmo. Fuera de los números escolares, y del descubrimiento del monumento del preclaro don Juan Mora Fernández, que en honor a la verdad estuvieron muy lucidos, lo demás resultó común y válido. Las casas de juego estuvieron concurridas como nunca, en los bailes se embriagaron muchas personas y en tal cual fiesta menudearon los puñados. Mentimos? No v no. Decimos la verdad monda y lironda. Tal vez es doloroso decir estos casos pero los periodistas no podemos pararnos en barras. En esa semana impusieron el desentusiasmo y el escepticismo. El movimiento que hubo en calles y plazas resultó pequeño. En la Sabana, ejercicios físicos apenas si los hubo. Colaboración intelectual, poca en extremo. En cambio, en México, en Perú, en Guatemala, según tenemos noticias, cuán distante! Todo se celebró con pompa, con júbilo indiscrepible, con alegría desbordante, con santa locura, con fiestas dignas de tan hermosa fecha, dignas del siglo y de la raza. Algo pasa entre nosotros. Todos dedan, los más temen. Existe un desencanto casi general por los hombres que dirigen hoy nuestros destinos y los más de los ciudadanos prefieren quedarse metidos en sus hogares, lejos de las farsas y de las mentiras reinantes.

Detención de individuos autores de un robo

Aun cuando nosotros teníamos conocimiento del escandaloso robo cometido en la Iglesia Metropolitana de varias sillas pertenecientes al mobiliario del Teatro Nacional no quisimos trascender detalles al público por no entorpecer las investigaciones que felizmente llevó a cabo el Coronel Pinaud.

El robo fué cometido durante el trayecto y de un modo bastante original.

Al ser trasladadas las sillas, a la iglesia muchas personas las cargaron en hombros hasta el teatro. Pero como los amigos de lo ajeno siempre están listos para cometer sus fechorías encun-

traron allí un modo de hacerse liadamente de dinero, y en efecto, tres pájaros de cuenta, pusieron manos a la obra y también se les vió trasladar sillas, pero no al Coliseo, sino a una bodega donde las encontró el Coronel Pinaud después de activas investigaciones que hizo.

El robo, como se ve, es audaz. Dos de los autores se encuentran entre rejas. Al tercero se le busca con actividad y de la noche a la mañana irá a hacer compañía a sus compañeros.

Es digna de elogio la labor desplegada por el señor Pinaud y sus subalternos en este asunto.

Don Ricardo llegará en estos días

Según informes que hemos obtenido, don Ricardo Fernández Guardia debe regresar al país dentro de pocos días.

Posiblemente ya esté preparando su viaje de regreso de la República Mexicana.

Don Ricardo se esperaba aquí para el día de octubre, día de nuestra Raza y en el que se verificará la fiesta de los españoles en el Teatro Nacional. En la velada tomará parte el señor Fernández Guardia, dictando una conferencia histórica.

Vapor en Puerto

Limón, 21 setiembre 1921.

Anoche, a las 22 horas, ancló procedente de Boston via Habana con dos días de mar y consignado a la U. F. Co., el vapor inglés "San Pablo" de 1833 toneladas, Capitán T. H. Reade, con 47 tripulantes, Pasajeros: Alberta Rees Walther Brown, J. J. Guilfoyle, Frank P. Lucey, Eari C. Corvell, Andrew Casey, Dudley Osborne, José Lin Henton, Walther, Ah Jeing, Eustace Clarke, Arthur Hones y Obert Henry. Carga General. Correo 77 sacos, 34 paquetes, 19.—El Capitán de Puerto, G. Acosta.

La Estación Inalámbrica

Se dice que el Gobierno piensa montar la estación inalámbrica que le fue obsequiada por el Gobierno de México en la planicie de la Aduana, que es un lugar aparente para el caso.

También hay otros sitios adecuados y en caso que el primero no convenga, se escoge cualquiera de ellos para tal fin.

El Estudiante

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 5 de "El Estudiante" y trae como siempre el pequeño colega, un material muy seleccionado, pues los chicos que lo dirigen saben hacerlo así para bien de los anhelos que persiguen.

Petróleo y más petróleo

Se nos ha informado que el Presidente de la Costa Rica Oil Corporation que ya prepara su viaje de regreso a Costa Rica, ha realizado en la gran urbe estadounidense un negocio en grande escala, y que, cuando sea conocido levantará un polvito.

Por lo visto el Presidente regresará con muchos bolsillos.

Cuidado no traiga gasolina.

Aerogramas

(RECIBIDOS ESTA MAÑANA)

BELFORD, 19.—Se ordenó una investigación como resultado de los recientes disturbios que siguieron a la captura de cinco dinamiteros, en el caso de poner una bomba en un taller de remendar calzado. Uno de los dinamiteros fué tirado por la policía.

GENOVA, 12.—El informe final de la Comisión de la Liga de las Naciones dice que la conferencia de Washington sobre el desarme naval es la que mejor está capacitada para llevarlo a cabo, por el común acuerdo de las grandes potencias.

Menores de edad en el museo

Hay un grupo de escolares que cuando escapan de la escuela se van a matar las horas de ocio en el Museo, donde molestan mucho a las y los señoras que están allí, prisioneras. Lo mismo hacen con todos los amigos que se encuentran allí.

Será muy con entente que los Directores de los Planes de Enseñanza toman una buena cuenta de esto.

Recibimiento a los deportistas

En los círculos deportivos existe un chorro asano por hacer un buen recibimiento a los deportistas extranjeros que en Guatemala consiguen muy escasos triunfos. La idea fué encontrada muy buena según se ve por el Club Sport "La Libertad" y el Club Sport "Herediano" los deliquen un baile social.

Así, pues, en la semana entrante habrá un recibimiento a los deportistas, como es natural, sobre voluntarios.

SI USTED NECESITA
Arreglar su CALZADO
PASE A
"La Remendona"
y allí se le hará un trabajo fuerte y elegante. Garantizado el Material.—
200 varas al Sur de la Estación del Atlántico.—Ser. 6 a 5 oc. Alt

Acapararon las estampillas

Es curioso lo que sucedió con las estampillas del Centenario. Apenas se pasaron a la venta las acapararon, y ya pidieron por ellas un precio exajrado, como sucede con las de 20 centimos. Los filatelitas andan detrás de esas colecciones.

El Baile de Mantones en el Nacional

Se ha dispuesto que la comisión que organiza el baile de mantones en el Teatro Nacional, que dará la colonia española el próximo 12 de octubre, sea reforzada por los señores don Nicho Facio, don Tomás Guardia, don Jaime Carranza y don Benancio García.

De manera, pues, que esa comisión estará integrada por ocho caballeros, además de los mencionados, los señores don Alvaro Seminario, Cónsul de España; don Diego Povedano, don Felipe Pozuelo y don Víctor Manuel Cabrera.

La comisión ha de reunirse esta

tarde, a fin de cambiar las primeras ideas sobre la fiesta.

Por el momento está dispuesto que en la hermosa fiesta se presentará resalte el ambiente español; el arreglo del teatro, a cargo de don Federico Castro Méndez, será conforme a las fiestas que se celebran naturalmente en España; la orquesta del Maestro Nieto (jubilado solamente en España) española, no faltando el tipo español de la verbena española. De manera, pues, que nuestras bellas damitas, que no sepan bailar, deban ir ya aprendiendo lo.

Para esta verbena hay inusitado entusiasmo.

Suntuoso baile en el Castillo Azul

Conforme lo anunciamos, el sábado próximo se verificará en el Castillo Azul un suntuoso baile social en honor del distinguido joven don Alfredo Volo Mata, quien parte el domingo próximo a San Francisco de California donde continuará sus estudios.

El Comité de esta suntuosa fiesta lo integran los señores don Oscar Rohrmoser, don Carlos Coronado, don Carlos Fernández Mora, don Fernando Castro y don Oscar Hernández.

La orquesta la compondrán 25 profesores y los recibos ya han sido cancelados en su mayor parte.

La iluminación del edificio será especial y el servicio de cantina de lo mejor.

El traje negro será de rigor en los caballeros y el de baile en las damas. Las invitaciones son personales y se exigirán a la entrada.

La comisión de recibidoras la componen las apreciables damas doña Odile de Aguilar, doña Zenaida de Pontón de Arce, doña Marina de Lyon, doña Sara de Facio, doña Eugenia de Carranza y doña Isabel de González.

El desfile será compuesto por más de 200 parejas de lo más grande de nuestra sociedad.

Esta hermosa fiesta social será un verdadero acontecimiento que dejará gratos recuerdos en los concurrentes.

Postales de una estatua

Con el fin de que la estatua de Benemérito ciudadano don Juan Mora Fernández sea conocida en el exterior, un repunto o fotografía de esta capita sacará de ella varias centenas de fotografías, las que serán, desde luego, puestas a la venta en las librerías. A este propósito recordamos a quienes correspondía el deber que hay para volver a colocar la estatua de don Mauro y la cual se encuentra abandonada.

No hay tal injusticia

Las quejas que recibimos y reproducimos ayer de un obrero de la Fábrica de Cigarrillos "La Suíte", caren por completo de fundamento. Hemos sabido que ese obrero estaba ya dañado del ojo cuando entró al servicio en esa fábrica hace poco más o menos tres meses, y que la administración de esa importante empresa tabaquera lo hubiera perfectamente atendido si hubiera resultado accidentado en el trabajo, como siempre lo ha hecho con

dos sus empleados, pagándoles varios meses de sueldo, honorarios de doctor, etc. El trato que allí se da a todos los empleados es magnífico y eso lo demuestra el hecho de que todos los empleados existentes trabajan allí desde que se fundó la empresa con la que han cobrado cariño.

SOCIEDAD AL DIA

- VIAJEROS
- Regresó a Limón don Miguel Alvarado.
 - Para ese puerto partió don Bernardo Velez.
 - Para el exterior partirá nuestro buen amigo don Mario Urbini.
 - El domingo saldrá para Estados Unidos el doctor don Max Peralta.
 - Para Heredia partió don Gonzalo Quevedo.
 - Regresó de Corridalat don Miguel Córdoba y su hermana la señorita Elida Córdoba.
 - Don Alfredo Hernández regresó de Cartago.
 - De la antigua metrópoli se encuentra en esta ciudad la señorita Argentina Salazar.
 - Regresó de Heredia la señorita D. María Z.
 - De Santiago regresó la señorita Clemencia Argüello.

- ENFERMOS
- Completamente restablecida se encuentra la señora de don Rafael Alvarado.
 - Algo enfermo se encuentra don Víctor Brenes Díaz.
 - Don Rogelio Guardia se halla muy enfermo.
 - Guarda cama don Napoléon Quesada hijo.
 - Enferma de cuidado se encuentra la estimable señora doña Lolita de Guevara. Formálanos votos por la pronta curación de la distinguida enferma.

Los obreros molestos

En corrillos de obreros hemos oído decir que probablemente la Confederación General de Trabajadores proteste por el baile, que se verificó en la noche del 12 en el "Nacional" a nosotros no nos consta nada de esto y lo dejamos con un rumor callejero, teniendo en cuenta el hecho de que algunos obreros están descontentos con el resultado de esa fiesta. Allí ellos.

Una Circular

Fecha en Panamá, hemos recibido una circular de don Luis Fernández Cisneros, Director del diario "La Prensa" de Lima.

En ella expone cómo el Gobierno de aquel país obtuvo la mencionada empresa periodística, transacción que el señor Fernández Cisneros considera atentatoria contra las leyes, de parte de dicho gobierno.

Concluye dicho caballero protestando por tal acto y pide solidaridad a la prensa hispanoamericana.

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

Panamá

Continuación de la pág. 1.

La revolución amenazante

WASHINGTON.—Durante todo el día de ayer estuvieron circulando por Nueva York y Washington rumores de haberse ordenado en Panamá la movilización de fuerzas por el gobierno del Doctor Porras, para resistir toda tentativa de ocupación del territorio de Coto por los costarricenses a viva fuerza. El rumor, que fué transmitido desde Panamá por agencias de noticias, creaba una gravedad extraordinaria en la situación, por colocar a Panamá directamente en resistencia contra la decisión de los Estados Unidos de imponer el cumplimiento del fallo que favorece a Costa Rica en el pleito limítrofe.

Nosotros obtuvimos la impresión de que la crisis entre Panamá y Costa Rica, la complicada situación política interna, en la que grandes elementos populares hanse coaligado contra el régimen del Presidente Porras, en un deseo de vehemencia de que el país no ceda ante la imposición americana del laudo arbitral del Magistrado White. Aunque en centros oficiales panameños no se obtiene información sobre ello, es unánimemente aceptado entre personas que conocen perfectamente la situación en aquel país, que es inminente una revolución popular, repetición de los acontecimientos del pasado año, o la República, insistiendo el gobierno del doctor Porras en su negativa a aceptar el arbitraje en la forma en que concede a Costa Rica el territorio en disputa, veríase enfrentado inevitablemente con los Estados Unidos que han declarado irrevocablemente que el laudo se cumplirá y han enviado tropas a Panamá en el "Pensylvania".

Doctor
Oscar Pacheco
Médico-Cirujano de la Universidad de Pensilvania
Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez
Consultas 10 a 11 a.m.
1 a 3 p.m.
Tel. Oficina 182 — Tel. habit. 72

Atropellado por una bestia

Hoy en la mañana estuvo a punto de morir bajo las patas de una brava bestia, el menor Raimundo González, hijo del señor José González.

La bestia se encontraba atada a un poste y el chico llegó a molestarla, logrando con ello encabritarla, lo que le valió algunas cesas trmudas en la espalda. Oportunamente fué auxiliado.

SASTRERIA
R. A. MIRANDA
Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller.
Últimos estilos — Precio moderado
PASAJE JIMÉNEZ

Reña sangrienta

Dos sujetos rifeños por una fusilería. Uno de ellos, el nombre T. Gólo Chinencia, resultó con una larga lesión en la cara. La herida fué producida con una navaja de afeitar.
El asunto se arrgla en la Agencia de Policía.

NUEVO AVISO

Se avisa a los Poseedores de números de la negociación Casa, el Lote y Reloj enchapado, que no habiéndose verificado con el sorteo del 15 recién pasado, se trasfiere para el próximo que se efectuará el 9 del entrado Octubre, en combinación con la Lotería.

El Responsable:—**Eduardo Montealegre Castro**

Apartado 93 — San José

AGENCIA: Alajuela: Calvo Fernández. — Puntarenas, Salvador Aranz.
NOTA: Las personas que deseen números pueden adjuntar su valor en carta certificada y a vuelta de correo se los enviará.

Rogelio Mora Fernández ABOGADO Y NOTARIO
CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

El respeto y la obediencia a las autoridades constituidas

En todo país civilizado, el ciudadano tiene orgullo en respetar y acatar a sus autoridades. En los Estados Unidos, basta que un policial levante la mano, para que instantáneamente se suspenda el tráfico de las más congestionadas avenidas, pues esa autoridad representa y está apoyada por toda la población.

Igual cosa sucede con las autoridades civiles, cuyas sentencias se respetan y acatan "por todos", porque esas autoridades saben también acatar y cumplir las leyes y la Constitución fielmente.

Pero, ¿qué vemos en Costa Rica? A la policía se le falta y se le atropella cada vez que trata de corregir cualquier abuso en la calle, con la anuencia y el apoyo de los circunstantes que ayudan a libertar al delincuente.

Parece imposible que los costarricenses no comprendan lo que significa su país, sin sus genuinos Tribunales, sin crédito, con su Constitución hecha pedazos, con sus caminos y carreteras abandonados en su mayoría, con un simulacro de moneda que sólo sirve para explotar al pobre y con un presupuesto oficial de gastos "más grande que nunca" y un Congreso de cuarenta y tres diputados que absorbe más de trescientos mil colones anuales y no sirve más que para regalar pensiones, concesiones y dádivas a los amigos, aumentando así cada día el ejército de inválidos presuntivos que le roban brazos a la agricultura y demás centros productores.

Nuestra Madre Patria se puede comparar con el hogar de una "viuda", cuyos hijos mayores hacen y deshacen a su antojo, hipotecando los bienes patrimoniales de su madre y de sus hermanos menores, para derrocharlos en bailes, fiestas, banquetes, jorgorio, lujo y ostentación, mien-

tras que los pobres "corchos" que son los que producen con su trabajo, están arriesgando su vida y la de sus buques y carretas, para traernos algo que comer por esos barrancos que "fueron carreteras y caminos" antes— y todo esto está sucediendo hoy "por falta de hombres en la casa" y a pesar de que nuestra Constitución en su artículo 102, incisos 4 y 5, le ordena al Ejecutivo cumplir y hacer que se cumplan y ejecuten las leyes y la Constitución, cuidando de que los empleados públicos "que no le están subordinados", las cumplan y ejecuten también ocurriendo para ello a sus inmediatos superiores.—Vemos sin embargo, que ni los Tribunales, ni el congreso, ni la Municipalidad ni la mayoría de los altos empleados públicos cumplen hoy con su deber.

En Rusia también dispusieron los directores de la cosa pública, echarse sobre la propiedad de los que trabajan y ahorraban para repartir la entre los intriguantes "hogazas" hasta que los sorprendió el "hambre" por falta de siembras y cosechas.

No necesitamos de mucha inspiración para poder pronosticar en Costa Rica las mismas calamidades, si seguimos despojando al que trabaja y ahorra y produce para seguir engordando políticos intriguantes y holgaranes. Los actuales directores de nuestra política, serán responsables de los futuros destinos de Costa Rica.

La libertad que no está basada en la "justicia", tiene que degenerar en libertinaje y opresión, y un país donde prepondera el dolor y la arbitrariedad está "ipso" "facto", condenado a la futura esclavitud de sus hijos.

G. C. QUESADA M. D.

Set. 15—1931

Dr. Constantino Berdocia Médico Cirujano de la Facultad Médica de París
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

Para Limpiar Azulejos, Bañaderas, Mármoles, y Lavatorios
Use el "SAPOLIO". Hace desaparecer rápidamente las manchas devolviendo a los objetos el brillo de los nuevos. Exíjase que el nombre "SAPOLIO" aparezca en cada paquete.
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros Nueva York, E.U.A.
Use el SAPOLIO

MEDIOS PENALES

(Continuación)

III

No ha sido posible todavía suprimir en todos los países la PENA DE MUERTE, aunque mucho se ha trabajado en ese sentido. Eso quizá ha obedecido a que los pueblos no se prestan con facilidad a la evolución de sus instituciones, y porque no han faltado voces autorizadas que defiendan pena tan inicua.

En el siglo pasado, Beccaria publicó un librito sumamente interesante en el cual pedía la abolición de esa pena, argumentando que, "Puesto que la soberanía y las leyes tienen su fundamento en el pacto que se forma mediante la cesión de porciones mínimas de la libertad privada, no es admisible que al pactar se haya cedido también el derecho a la propia vida, derecho que, por lo demás, aún queriendo, no lo habría podido ceder el hombre", tesis que ha sido combatida por Filangieri, quien dice que "El derecho que tiene el soberano de infringir la pena de muerte, lo mismo que cualquiera otra pena, no depende de la cesión de los derechos que cada uno tenía sobre sí mismo, sino de la cesión de los derechos que cada uno tenía sobre los demás."

Los enemigos de la pena de muerte arguyen que la vida es inviolable por su propia naturaleza; y que esa pena tiene el inconveniente de no ser gradual, razonamiento que se ha combatido diciendo que en todas las legislaciones hay un tipo final de penas que se aplica en último término. Otros argumentan que el mal es irreplicable, pero Gabba observa a eso que "Es una de tantas fatalidades a que se hallan expuestos el individuo y la sociedad", a lo que se opone la idea de que la sociedad debe prevenirse de los riesgos de la vacilación.

Hay una cuestión sumamente interesante, y es la de que si esta pena intimidada, y debemos confesar que no, atendiendo a los resultados de la estadística.

La pena de muerte está completamente derrotada en el campo de la especulación idealista: porque la sociedad actual no ve en el delincuente a un enemigo a quien es necesario hacer desaparecer, sino a un ser que necesita cuidados especiales para regenerarse. Se sostiene que hay algunos incorregibles, pero se ofrece la dificultad de determinar si efectivamente todos no son susceptibles de mejora.

En Bélgica, desde 1864 se conmuta esa pena por la de trabajos forzados, a perpetuidad. En Italia fue abolida cuando se verificó su legislación. Y así, en muchas naciones.

Desde 1870, fecha en que se hizo cargo de la Presidencia de la República de Costa Rica don Tomás Guardia, dejó de aplicarse de un modo definitivo la pena de muerte. Por decreto de 17 de setiembre de 1877 se sancionó el principio de inviolabilidad de la vida humana, como consecuencia de un documento que se dirigió sobre el particular a la Asamblea Nacional Constituyente.

(Continuará)

AVISO A MI CLIENTELA

Durante mi permanencia en el exterior despacharé en mi oficina el Dr. don Oscar Pacheco, a quien tengo el gusto de recomendar.

LUIS P. JIMENEZ

Set. 17.—5 v.

DEPOSITO de GRANOS

de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guineas, a \$ 7.00 cajuela — Calé — Arrec — Sa Kanteca. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatorianos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELÉFONO 691 — APARTADO 653

Nota discordante

Durante la entrada de los invitados al baile de obreros vimos que un grupo de individuos hacían mofa a todos los que iban entrando.

Esta nota discordante deja mucho que desear de nuestra cultura y es lamentable que la Policía no hubiera despejado la entrada del grupo de curiosos que a más de estorbar el paso hacían muy marcadas manifestaciones de mala educación. Ojalá que estos hechos no repitan.

Botica Nacional

PASO DE LA VAÇA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. ¡No acepta imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno